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БАГДАСАРЯН СВЕТЛАНА МАРГАРОВНА 

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ ФАКТОРЫ, ОБУСЛОВЛИВАЮЩУЮ БОЕВУЮ 

АКТИВНОСТЬ ВОИНСКОГО ЛИЧНОГО СОСТАВА 

 

Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата психологических 

наук по специальности 19.00.01- «Общая психология. Теория и история психологии. 

Психология личности». 

Защита диссертации состоится 19 января 2024 года в 1500 часов на заседании 

специализированного совета по психологии 067 ВАК РА по присуждению ученых 

степеней при Ереванском государственном университете, по адресу: 0025, ул. Абовяна 52 

а, Ереван, Армения.  

РЕЗЮМЕ 

Актуальность темы:  В последние годы в области психологических и военных наук 

наблюдается благотворный рост научного интереса к особенностям проявления 

психологических факторов, побуждающих к боевой активности воинского личного 

состава. Создание и развитие вооружения и военной техники, в том числе высокоточного 

оружия, автоматизированных систем управления войсками, новых способов и средств 

ведения войны привело к тому, что современные войны стали скоротечными и более 

динамичными, значительно сократилось время на принятие решений и выполнение 

боевых задач, привели к переосмыслению деятельности военнослужащих, 

необходимости разработки новых программ по боевой, в том числе психологической 

подготовке. Уровень подготовки военнослужащих, соответствующий требованиям 

современных войн, позволит использовать мобилизованные физические, умственные и 

психические ресурсы в напряженных условиях и действовать в соответствии с ситуацией. 

Сегодня, как никогда, в связи с 44-х дневной Арцахской войной 2020 г. и сентябрьскими 

боевыми действиями 2022 г. исследования психологических факторов, обусловливающих 

боевую активность воинского личного состава, крайне актуальны и буквально 

направлены на поддержание психологической стабильности в боевой обстановке, что 

позволяет расширить боевые возможности военнослужащего. Актуальность нашего 

исследования определяется теоретическими и практическими проблемами, которые 

ставятся перед современной психологией. 

Объектом исследования является психологические факторы, обусловливающие 

боевую активность воинского личного состава. 

Предметом исследования является особенности проявления психологических 

факторов, обусловливающих боевую активность воинского личного состава.  

Цель исследования. Выявить психологические факторы, определяющие степень 

боевой активности воинского личного состава, которые могут способствовать или 

препятствовать успешному выполнению боевой задачи. 
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Гипотеза исследования. Считается, что степень боевой активности 

военнослужащего подвержена изменению, она прямо пропорционально обусловлена 

уровнем эмоционального интеллекта и проявлением агрессивности военнослужащего. 

Задачи исследования. 

1. Выявить психологические факторы, обусловливающие степень боевой активности 

военнослужащих. 

2. Раскрыть взаимосвязанные особенности психологических факторов 

военнослужащих, участвовавших и не участвовавших в 44-х дневной Арцахской 

войне 2020 г. 

3. Выявить особенности и семантическое различие в применении терминов «боевая 

активность» и «боеспособность». 

4. Изучить подходы к факторам, обусловливающим боевую активность 

военнослужащих. 

5. Изучить современные подходы к формированию психологической устойчивости 

воинского личного состава. 

6. Разработать новую методологию, ориентированную на психологическую 

подготовку.  

Научная новизна исследования. 

 Было выявлено, что повышение уровня эмоционального интеллекта 

военнослужащих, участвовавших в 44-дневной войне, обусловлено непосредственным 

воздействием стрессовых факторов войны. 

 Было выявлено, что Средняя степень агрессивности военнослужащих, 

участвовавших в 44-дневной войне, обусловлено непосредственным воздействием 

стрессовых факторов войны. 

 Было выявлено, что высокий уровень агрессивности военнослужащих, не 

принимавших участия в боевых действиях, обусловлен тем, что они не участвовали в 

войне.  

Теоретическое и практическое значимость исследования. Результаты 

исследования могут расширить теоретическое представления о психологических 

факторах, обусловливающих боевую активность военнослужащих Вооруженных Сил РА, 

расширить круг представлений об изменениях психологического состояния 

военнослужащих, послужив основой для организации мероприятий, направленных на 

психологическую подготовку. Результаты и выводы данной научно-исследовательской 

работы могут быть применены в программе боевой, в том числе психологической 

подготовки, а также определить направление организации психотерапевтической работы 

с военнослужащими. 

Экспертиза исследования. Результаты исследования регулярно обсуждались на 

заседаниях кафедры психологии и политологии Академии государственного управления 

РА, а также на собраниях-совещаниях, организованных Министерством обороны РА. 

Структура работы. Диссертация состоит из введения, трех глав, выводов, списка 

литературы и приложений. Общий объем работы составляет 145 страницы. 

По теме диссертации опубликовано 8 статей. 
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BAGHDASARYAN SVETLANA MARGAR 

PSYCHOLOGICAL FACTORS DETERMINING THE COMBAT 

ACTIVITY OF MILITARY PERSONNEL 

Dissertation thesis for the scientific degree of PhD in psychological sciences in 

speciality 19.00.01 - General psychology, theory and history of psychology, psychology of 

personality.  

 The defence of the dissertation will be held on January 19, 2023, at 15 00 at the 

session of the Specialized Council 067 in Psychology of the Supreme Certifying Committee 

of the Republic of Armenia at Yerevan State University. Address: 0025, Yerevan, st. 

Abovyan 52 a.  

SUMMARY 

The relevance of the topic. In recent years, in the fields of psychological and 

military sciences, there has been a beneficial increase in scientific interest in the specifics of 

the manifestation of psychological factors that drive military personnel to combat activity. 

The creation and development of weapons and military equipment, including high-precision 

weapons, automated troop control systems, new ways and means of warfare have led to the 

fact that modern wars have become fast and more dynamic, significantly reduced the time 

for decision-making and performance of combat tasks, which lead to a rethinking of the 

activities of servicemen, the need to develop a set of programs for combat, including 

psychological training. The level of training of servicemen corresponding to modern 

warfare will allow them to use mobilized physical, mental and psychic resources in tense 

conditions and behave in accordance with the situation. 

Today, more than ever, in connection with the 2020 44-day Artsakh war and 2022 

September hostilities, research of the psychological factors that condition the combat 

activity of military personnel is extremely relevant and literally aimed at maintaining 

psychological stability in a combat situation, which allows to expand the combat 

capabilities of the serviceman. The relevance of our research is determined by the 

theoretical and practical problems of modern psychology. 

The object of the research is the psychological factors that condition the combat 

activity of military personnel. 

The subject of the study is the peculiarities of manifestation of psychological 

factors that condition the combat activity of military personnel. 

The aim of the study: Identify psychological factors that determine the degree of 

combat activity of military personnel, which can contribute to or hinder the successful 

fulfillment of the combat task. 

The hypothesis of the reserach: It is believed that the degree of combat activity of 

a serviceman is subject to change, it is directly proportional to the level of emotional 

intelligence and manifestation of aggressiveness of a serviceman. 
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Research issues. 

1. Identify psychological factors that determine the degree of servicemen's 

combat activity. 

2. Reveal the interrelated peculiarities of psychological factors of the 

servicepersons who participated and did not participate in 2020 44-day Artsakh war. 

3. Identify the peculiarities and semantic difference in the application of the terms 

“combat activity” and “combat capability”. 

4. To study approaches to the factors that condition the combat activity of 

servicemen. 

5. To study modern approaches to the formation of psychological stability of 

military personnel. 

6. Develop a new methodology focused on psychological training  

 Scientific novelty of the reserach. 

 It was found that the increase in emotional intelligence of servicemen who 

participated in the 44-day war was due to direct exposure to the stressors of war. 

 It was found that the average degree of aggressiveness of servicemen who 

participated in the 44-day war was due to direct exposure to the stressors of war. 

 It was found that the high level of aggression of non-combat soldiers was due to the 

fact that they did not participate in the war. 

 Theoretical and practical significance of the research.  

 The result and conclusions of the scientific-experimental research can expand the 

theoretical understanding of psychological factors that condition the combat activity of 

servicemen of the RA Armed Forces. The results can expand the range of ideas about 

changes in the psychological state of servicemen, serving as a basis for the organization of 

activities aimed at psychological training. The results and conclusions of this research work 

can be applied in the program of combat, including psychological training, as well as 

determine the direction of the organization of psychotherapeutic work with servicemen. 

 The expertice of the reserach. The study results were regularly discussed at 

meetings of the Department of Psychology and Political Science of the RA Academy of 

Public Administration, as well as during the meetings organized by the RA Ministry of 

Defense. 

 The structure of the thesis. The dissertation consists of an introduction, three 

chapters, conclusions, list of references and appendices. The total volume of the work is 

145 pages. 

8 articles have been published on the topic of the thesis.  

 


